

DOI: 10.37791/2687-0657-2023-17-3-5-17

Выбор приоритетного пути повышения уровня конкурентоспособности экономики России в условиях неопределенности мировой конъюнктуры

Е. Л. Долгих^{1,2}, А. Е. Трубин^{2*}, И. О. Трубина², А. В. Семенихина¹, Е. В. Филимонова²

¹ Орловский государственный университет имени И. С. Тургенева, Орел, Россия

² Университет «Синергия», Москва, Россия

* niburt@yandex.ru

Аннотация. Данная статья является дискуссионной и посвящена рассмотрению проблемы выбора путей реформирования экономики России в условиях кризиса мировой экономической системы. Актуальность предлагаемой дискуссии определяется необходимостью поиска действенных инструментов экономического регулирования, позволяющих национальной экономике России занять достойное конкурентное место в меняющемся геоэкономическом пространстве. В статье анализируется основная причина кризисов в мировой капиталистической экономике на основе теории К. Маркса, заключающаяся в противоречии между общественным характером производства и частнокапиталистической формой присвоения результатов труда. Приведена статистика мировых циклических кризисов за период с 1825 года до настоящего времени. Циклические кризисы, порождаемые в основном экономическими факторами, повторяются периодически через 7–9–11 лет с незначительными отклонениями. Рассмотрена причина ипотечного кризиса США и его влияние на экономику других стран, в том числе и России. Показаны три возможные пути развития экономики России: 1) прозападный; 2) развитие экономики в интересах национальной буржуазии; 3) нэповского периода советского власти, который успешно использует Китай. Третий путь объективно обоснован. Об этом свидетельствуют статистические данные, приведенные в этой статье. Обоснована необходимость изменения в ближайшем будущем курса управления экономикой страны на основе реализации левоцентристского финансово-экономического курса на обоснованный социализм. Изложены условия перехода к управленческой революции, обеспечивающей скачок в развитии страны. Предлагаются направления для снижения зависимости российской экономики от конъюнктуры капиталистического рынка.

Ключевые слова: экономическое развитие, циклический кризис, капитализм, обновление, развитие, национализация, планирование

Для цитирования: Долгих Е. Л., Трубин А. Е., Трубина И. О., Семенихина А. В., Филимонова Е. В. Выбор приоритетного пути повышения уровня конкурентоспособности экономики России в условиях неопределенности мировой конъюнктуры // Современная конкуренция. 2023. Т. 17. № 3. С. 5–17. DOI: 10.37791/2687-0649-2023-17-3-5-17

Choosing a Priority Way to Increase the Level of Competitiveness of the Russian Economy in the Conditions of Uncertainty of the Global Conjuncture

E. Dolgih¹, A. Trubin^{2*}, I. Trubina², A. Semehina¹, E. Filimonova²

¹ Orel State University named after I. S. Turgenev, Orel, Russia

² Synergy University, Moscow, Russia

* niburt@yandex.ru

Abstract. This article is debatable and is devoted to the consideration of the problem of choosing ways to reform the Russian economy in the conditions of the crisis of the world economic system. The relevance of the proposed discussion is determined by the need to find effective instruments of economic regulation that allow the national economy of Russia to take a worthy competitive place in the changing geo-economic space. The article analyzes the main cause of crises in the world capitalist economy on the basis of the theory of K. Marx, which consists in the contradiction between the social nature of production and the private capitalist form of appropriation of the results of labor. The statistics of the world cyclical crises for the period from 1825 to the present are given. Cyclical crises, generated mainly by economic factors, are repeated periodically through 7–9–11 years with minor deviations. The author considers the cause of the US mortgage crisis and its impact on the economy of other countries, including Russia. Three possible ways of development of the Russian economy are shown: 1) pro-Western; 2) the development of the economy in the interests of the national bourgeoisie; 3) the NEP period of Soviet power, which is successfully used by China. The third way is objectively justified. This is evidenced by the statistics provided in this article. The necessity of changing in the near future the disastrous liberal course of managing the country's economy, of carrying out a left-centrist financial and economic course towards justified socialism, is justified. The conditions for the transition to a managerial revolution that provides a leap in the development of the country are outlined. The directions for reducing the dependence of the Russian economy on the conditions of the capitalist market are proposed.

Keywords: economic growth, cyclical crisis, capitalism, renewal, development, nationalization, planning

For citation: Dolgih E., Trubin A., Trubina I., Semehina A., Filimonova E. Choosing a Priority Way to Increase the Level of Competitiveness of the Russian Economy in the Conditions of Uncertainty of the Global Conjuncture. *Sovremennaya konkurentsia*—Journal of Modern Competition, 2023, vol.17, no.3, pp.5-17 (in Russian). DOI: 10.37791/2687-0649-2023-17-3-5-17

Введение

В последнее время политическое и экономическое руководство многих стран стремится создать экономическую систему, которая была бы эффективной, социально-ориентированной, конкурентоспособной и малоуязвимой для внешних вызовов и рисков. Сложившиеся на текущий момент

внешнеполитические и экономические условия обуславливают необходимость поиска действенных инструментов экономического регулирования, позволяющих национальной экономике России занять достойное конкурентное место в меняющемся геоэкономическом пространстве. Задача состоит не только в сохранении своего экономического суверенитета, но и в получении конкурентных